
Testimonio de Olga Kikou, organizadora de la Iniciativa Ciudadana Europea «End the Cage 
Age» (Acabemos con las jaulas)  
 
 
Hola, soy Olga Kikou, organizadora de una ICE que ha prosperado: conseguimos recoger más 
de 1,6 millones de firmas en 21 Estados miembros. 
 
De nuestra experiencia, hemos extraídos dos lecciones en relación con la recogida de firmas. 
La primera es que tienes que desarrollar una red con la que puedas contar, una red de 
personas y de organizaciones que apoyen tu causa. La segunda es que tienes que prestar 
una gran atención a la campaña online. 
 
Una de las primeras cosas que decidimos fue desarrollar esa red. Conseguimos que unas 
170 federaciones y organizaciones de toda Europa se uniesen a nosotros y se 
comprometieran a divulgar nuestro mensaje. Todo salió muy bien, pero también supuso 
mucha planificación y mucho trabajo por nuestra parte. 
 
Algo muy importante actualmente es que la mayoría de las firmas se recogen en línea, y no 
en papel. Esto ha cambiado a lo largo de los años.  
Antes, hacer campaña tenía un rostro muy público y consistía en estar las plazas, en las 
calles y hablar directamente con las personas; eso ya no es así y hemos tenido que 
adaptarnos. 
Las redes sociales son ahora una herramienta muy importante, en primer lugar para difundir 
el mensaje, y 
en segundo lugar, para la recogida de firmas. 
 
Otra lección importante para nosotros fue la participación de voluntarios. Dependemos de 
los voluntarios. Tenemos que contar con voluntarios en toda Europa. La ICE no es solo una 
herramienta nacional, sino de toda la UE. Por eso tenemos que estar presentes en muchos 
países y, por supuesto, no podemos conseguirlo sin voluntarios, ciudadanos a los que les 
preocupe este problema, que a continuación lo hagan suyo y difundan el mensaje en sus 
propios países de origen. 
 
Durante el proceso de la ICE, cuando que empezamos a recoger firmas, vimos que, al 
principio, había mucho interés y muchos ciudadanos firmaban; sin embargo, más adelante, 
quizás al cabo de uno, 
dos o tres meses, las cifras tendieron a bajar. Tienes que estar preparado para eso y 
encontrar otras herramientas y otros medios para volver a tener más firmas. 
 
Me gustaría señalar que participar en una ICE, iniciar una ICE como organizador, es un 
proceso pesado. Lleva mucho tiempo e involucra a muchas personas. Por lo tanto, no 
querría crear falsas esperanzas y que parezca que es algo fácil, porque no lo es. Es bastante 
complicado, lleva mucho tiempo y exige mucha planificación;  y hace falta mucha gente. 
Aunque la idea sea buena, la idea por sí sola no funcionará si no hay personas que estén lo 
suficientemente comprometidas para llevar término todo el proceso. 
 



El Foro llega en un momento muy oportuno, porque ya hemos tenido experiencia con una 
serie de ICE y muchas han tenido éxito. Hay muchas personas en las que puedes confiar 
para hablar sobre tu iniciativa, aprender de su experiencia y también ver y planificar tu 
propio trabajo en el futuro. Hay mucha gente, muchos ciudadanos que participaron 
activamente en iniciativas ciudadanas europeas, y también muchos organizadores, y puedes 
contar con ellos para 
que te den información. Es un proceso de aprendizaje: hay que aprender de lo que ha 
sucedido en el pasado, pero también hay que planificar el futuro. Si aprendes de las buenas 
prácticas de otros, escuchas a otros y les planteas preguntas, estarás en un muy buen lugar 
para poner en marcha tu propia ICE.   
 
¡Entra en el Foro y participa con nosotros! Podemos hablar de los proyectos que tienes, ver 
lo que quieres hacer y aprender unos de otros. Ojalá podamos trabajar contigo muy pronto. 


